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Савва МАМОНТОВ

Д а–да! Это все про ноябрь — 
последний осенний месяц. 

Кто бы что ни говорил, но трудно 
придумать что–то более депрес-
сивное, чем это унылое серое бес-
пробудье. Не зря говорят в наро-
де, что ноябрь — это время, ког-
да нужно сидеть дома, засыпать 
раньше, нервничать меньше, а 
радоваться — больше. Хотя чему 
конкретно радоваться, «в народе» 
не уточняют.

В приснопамятные советские 
времена этот месяц согревал душу 
всех наших сограждан приятным 
ожиданием длинных «ноябрьских 
праздников». Целых два законных 
дополнительных выходных — 7 и 
8 ноября! Очередная годовщина 
Великой Октябрьской социали-
стической революции! Подобное 

для многомиллионного неруши-
мого союза коммунистов и бес-
партийных случалось еще толь-
ко в мае — нещедрая на подарки 
власть дарила людям нерабочие 
дни 1 и 2 мая. Даже на Новый 
год отдыхали меньше — только 
1 января. А всего, напомним для 
молодого поколения, празднич-
ных нерабочих дней в советские 
времена было восемь: 1 января 
(Новый год), 8 марта (Междуна-
родный женский день), 1–2 мая 
(День международной солидар-
ности трудящихся), 9 мая (День 
Победы), 7–8 ноября (уже упоми-
налось выше), да еще День кон-
ституции — 5 декабря до 1977 
года (сталинская конституция), 
а потом 7 октября (конституция 
развитого социализма).

Еще в СССР на «ноябрьские 
праздники», как и на «первомай», 
проводилась демонстрация тру-
дящихся. А это означало дополни-
тельные кванты веселья, радости, 
хорошего настроения от встреч 
со старыми друзьями, гордости 
за личную причастность каждо-
го к великой стране и великому 
многонациональному народу, ну, 
и от законных праздничных «ста 
граммов».

Нынче такого, к сожалению, 
нет. В мутных–смутных девяно-
стых от празднования годовщины 
революции, как и от всего иного 
советского наследия, новые хозя-
ева жизни стремительно отказа-
лись, а для народа выдумали новый 
ноябрьский праздник — День на-
родного единства. Его, честно го-

Сумерки года — ворота зимы
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воря, просто «притянули за уши» 
максимально близко к привычным 
для людей 7–8 числам и стали от-
мечать 4 ноября.

Долгие годы народ воспринимал 
его исключительно как лишний 
выходной, и только в последние 
два года, на фоне тяжелого проти-
востояния нашей страны с много-
численными внешними врагами 
мы стали чувствовать острую по-
требность в единении страны и 
народа. Не формальном, не для 
галочки о проведенном меропри-
ятии, а о таком единстве, когда 

чувствуешь локоть друга и крепче 
смыкаешь ряды в борьбе за свою 
Родину.

А то, что борьба эта идет не на 
жизнь, а на смерть, наглядно по-
казали всем смолянам события 
нынешнего ноября.

Конечно, мы не Белгородчина 
и не Брянщина, где к постоянным 
обстрелам со стороны преступно-
го украинского режима люди уже 
привыкли. И, конечно же, не но-
вые российские регионы Новорос-

сии, где люди уже почти десять лет 
гибнут под натовскими снарядами 
и ракетами.

Но, увы, и смоляне уже не особо 
удивляются, когда слышат звуки 
взрывов от сбитых запущенных по 
нашим городам БПЛА.

Вот и нынче в ночь с 10 на 11 
ноября над территорией Смолен-
ской области был сбит украинский 
беспилотник. После этого пошли 
какие–то «мутные терки» о якобы 
обнаруженных непосредственно 
вблизи жилых домов и близле-
жащих лесах испанских дронах 

Columba. Смоленской мэрии при-
шлось опровергать слухи.

Следующий беспилотник само-
летного типа от «небратьев» был 
уничтожен силами российских 
ПВО и РЭБ утром 15 ноября.

А еще через день таких враже-
ских «подарков» было уже три.

«Сегодня утром силами ПВО и 
РЭБ ВС РФ в Заднепровском районе 
города Смоленска и на территории 
Смоленского района были уничто-
жены украинские беспилотники 

самолетного типа. По предвари-
тельным данным информации о 
пострадавших нет. На местах про-
исшествия работают оператив-
ные службы», — сообщил смоля-
нам губернатор Василий Анохин.

После этого инцидента он про-
вел экстренное заседание опера-
тивного штаба по обеспечению 
мер уровня повышенной готовно-
сти, на котором обратил внима-
ние коллег на порядок действий 
всех оперативных служб при воз-
никновении подобных нештатных 
ситуаций.

«Поставил задачу предельно 
внимательно подойти к реали-
зации всех дополнительных мер. 
Обеспечение безопасности — наша 
приоритетная задача», — еще раз 
подчеркнул Анохин.

Кстати, в тот же день Управле-
ние ФСБ России по Смоленской 
области обратилось к смолянам с 
предостережениями и разъяснени-
ями для особо ретивых сограждан, 
желающих «хайпануть» на публи-
кациях фото– и видеоматериалов, 
так сказать, «с места события».

«Тиражирование фото– и виде-
осъемки работы пусковых уста-
новок, ведущих огонь по БПЛА, по-
зволяет вычислить их местополо-
жение. Таким образом противник 
может получить всю необходимую 
информацию о позициях россий-
ской системы противовоздушной 
обороны и скорректировать марш-
рут для последующего удара, что-
бы ее обойти», — уточнили в ФСБ.

В ведомстве пояснили, что в слу-
чае обнаружения БПЛА необходи-
мо обратиться в дежурную служ-
бу регионального управления по 
телефону: 38–12–50 или Единую 
дежурно–диспетчерскую службу 
по телефону 112.

Кроме того, необходимо опе-
ративно сообщить уполномо-

Василий Анохин: «Поставил задачу предельно внимательно подойти 

к реализации всех дополнительных мер. Обеспечение безопасности — 

наша приоритетная задача»
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ченным органам полную инфор-
мацию о месте, времени и коли-
честве выявленных воздушных 
судов, покинуть зону обнаруже-
ния беспилотных летательных 
аппаратов и предупредить о воз-
можной опасности окружающих. 
Если БПЛА был найден на земле, 
прикасаться и подходить к нему 
нельзя.

Что ж, таковы суровые реалии 
нашего непростого времени. Надо 
быть готовым ко всему. Преду-
прежден — значит вооружен.

«Цели ясны, задачи 
определены. За 

работу, товарищи!»

Практически весь октябрь про-
шел в нашем регионе под знаком 
масштабного реформирования 
областных органов власти. По-
степенно и местные чиновники, и 
простые смоляне начинают привы-
кать к тому, что теперь у нас есть и 
свой минздрав, и свой минстрой, и 
даже минфин. Кстати, именно его 
руководитель был утвержден гу-
бернатором Василием Анохиным 
одним из последних в его новой 
команде. 

В предпоследний день октября 
стало известно, что «рулить» смо-
ленскими финансами будет Инна 
Савина. Впрочем, это было доволь-
но ожидаемо, поскольку именно 
она в течение последних десяти 
лет курировала деятельность де-
партамента бюджета и финансов 
Смоленской области. 

Проведя серьезную чиновничью 
реформу, Василий Анохин вновь 
сосредоточился на делах насущ-
ных, повседневных, но не стано-
вящихся от этого менее важными. 
Как водится, в ноябре одним из 
главнейших вопросов становится 

подготовка к зимнему периоду. И 
в этом плане многих наших ответ-
ственных лиц необходимо каждый 
год, говоря мягко, направлять и 
вразумлять.

Именно этим и занимался в 
первый день последнего осеннего 
месяца губернатор. На тематиче-
ском совещании он потребовал 
от глав муниципальных образова-
ний Смоленской области заранее 
провести капитальную подготов-
ку коммунальных служб и инфра-
структуры к грядущим снегопадам 
и заморозкам.

Первые зимние осадки выявили 
немало слабых мест в организации 
уборки и спровоцировали ослож-
нение дорожной ситуации в Смо-
ленской области, признал Анохин:

«Так быть не должно. На совеща-
нии с главами районов подробно об-
судили этот вопрос. Пока ещё есть 
время, нужно четко отстроить 
систему реагирования совместно с 
министерствами правительства 
Смоленской области».

Для этого смоленским муници-
палам необходимо выполнить ряд 
требований. Провести инвентари-
зацию снегоуборочной и другой 
спецтехники, определить комму-
нальные службы, которые отве-
чают за уборку парков и скверов, 
пешеходных дорожек и тротуаров, 
а также своевременный вывоз сне-
га. Организовать взаимодействие 
с бизнесом, владельцами торговых 
точек по уборке прилегающих тер-
риторий, при этом особое внима-
ние уделить расчистке проездов к 
социальным объектам: медучреж-
дениям, школам и детским садам. 
Госжилинспекции Смоленской об-
ласти — взять на особый контроль 
работу по уборке дворов от снега и 
наледи управляющими компания-
ми и товариществами собственни-
ков жилья.

«Организация этой работы 
сейчас должна быть в приорите-
те», — подчеркнул губернатор.

Кстати, думается, что уровень 
подготовленности того или иного 
района к зиме обязательно будет 
учитываться главой региона при 
оценке эффективности работы 
руководителей муниципальных 
образований. 

В целом же, система ключевых 
показателей эффективности для 
руководства районов и муници-
пальных служащих, разработан-
ная и внедренная в Смоленской 
области, включает в себя следую-
щие основные направления: ин-
вестиции, оформление земли, на-
логовые доходы, своевременность 
уборки территории, сроки ответа 
на обращения граждан.

Поскольку с началом зимнего 
периода неизменно возрастает ко-
личество дорожно–транспортных 
происшествий, Василий Анохин 
потребовал от глав муниципали-
тетов сосредоточить работу над 
предупреждением и снижением 
общего числа ДТП на дорогах об-
ласти.

«Глава региона потребовал от 
глав муниципальных образований, 
где возросло количество ДТП — 
Смоленска и Десногорска, Дорого-
бужского и Руднянского районов — 
оперативно доложить о мерах, 
планируемых для улучшения ситу-
ации», — рассказали в правитель-
стве Смоленской области.

Также Анохин поручил прора-
ботать вопрос увеличения количе-
ства выездов мобильного пункта 
«Лаборатория безопасности до-
рожного движения» в те районы, 
на территории которых отмечает-
ся рост количества ДТП с участием 
несовершеннолетних.

Помимо работы с муниципали-
тетами, поездок по региону, реше-
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ний локальных внутриобластных 
задач, в ноябре губернатор провел 
несколько важных встреч на феде-
ральном уровне.

С главой минобрнауки России 
Валерием Фальковым Василий 
Анохин обсудил вопрос строитель-
ства в Смоленске по поручению 
Владимира Путина межвузовско-
го кампуса.

«В начале сентября на совеща-
нии с участием президента России 
Владимира Путина мы определи-
ли два принципиальных аспекта 
по созданию кампуса в Смоленске. 
Во–первых, согласовано строи-
тельство в две очереди — с 2024 по 
2028 год. Второй важный момент 
касается детальной проработки 
сотрудничества с крупными ком-
паниями в части обеспечения обо-
рудованием лабораторной базы. 
Наша задача — обсудить концеп-
цию кампуса. Необходимо регуляр-
но сверять часы и координировать 
совместные действия. Только так 
мы сможем создать современную 
инфраструктуру, которая повы-
сит качество высшего образования 
и станет сильнейшим импульсом 

для развития региона», — отметил 
Фальков.

Участники совещания предмет-
но обсудили основные этапы реа-
лизации первой очереди кампуса, 
которая включает в себя возведе-
ние семи объектов общей площа-
дью более 26 тысяч квадратных 
метров. Размещение объектов 
кампуса в границах исторического 
центра качественно повлияет на 
городскую среду, которая будет до-
ступна всем жителям Смоленска, 
уточнили в минобрнауки РФ.

Первая очередь строительства 
кампуса предусматривает благо-
устройство прилегающих тер-
риторий Смоленска, в том чис-
ле окрестностей Воскресенской 
горы. Работы по проектированию 
первой очереди начнутся в следу-
ющем году. Напомним, Владимир 
Путин поручил выделить Смолен-
ской области на эти цели не менее 
6 миллиардов рублей. 

В середине ноября Василий 
Анохин принял участие в рабочей 
встрече с патриархом Московским 
и всея Руси Кириллом. Главной те-
мой обсуждения стали мероприя-

тия по воссозданию и реставрации 
важнейшего объекта духовно–
культурного наследия — комплек-
са Соборной горы в Смоленске.

В состоявшейся в столичном 
храме Христа Спасителя встре-
че также участвовал митрополит 
Смоленский и Дорогобужский 
Исидор.

Предстоятель РПЦ особо под-
черкнул: сейчас между Смолен-
ской митрополией и правитель-
ством региона выстроено эффек-
тивное взаимодействие.

«Для нас столь высокая оценка 
нашего соработничества крайне 
важна. Со своей стороны поблаго-
дарил Владыку за попечение о Смо-
ленской области, его поддержку и 
молитвы, а также большое вни-
мание к развитию духовной жиз-
ни, личное участие во многих про-
светительских, образовательных 
и духовных проектах», — отметил 
Василий Анохин.

Минздрав 
предупреждает…

А также разъясняет, сообщает и 
отчитывается. Сразу две ново-
сти касательно смоленского 
онкодиспансера. Строители за-
вершили работы по возведению 
каркаса нового здания областного 
медучреждения, которые ведутся 
в рамках национального проекта 
«Здравоохранение», иницииро-
ванного президентом Владимиром 
Путиным. Завершить строитель-
ство и ввести новый корпус в экс-
плуатацию планируется в конце 
2024 года.

Вторая новость гораздо менее 
оптимистичная. Подрядчик не 
обеспечил по контракту наш он-
кодиспансер необходимым меди-
цинским оборудованием. Об этом 

Главной темой обсуждения патриарха Кирилла и губернатора Василия Анохина 

стало воссоздание и реставрация комплекса Соборной горы в Смоленске
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сообщили в областном управлении 
ФАС. Медицинское учреждение об-
ратилось в это ведомство и пред-
ставило сведения для включения 
подрядчика (ООО «Инно–Мед») в 
реестр недобросовестных постав-
щиков.

Заказчик заключил с указан-
ным обществом контракт на по-
ставку изделий медицинского 
назначения — эндотрахеальных 
трубок одноразового использо-
вания, но фирма не поставила в 
Смоленск весь товар в нужном 
объёме. Онкодиспансер в одно-
стороннем порядке данный кон-
тракт расторг. 

Эту компанию, кстати, ранее 
уже «банили». В связи с этим, ко-
миссия смоленского УФАС решила 
на два года включить «Инно–Мед» 
в реестр недобросовестных по-
ставщиков.

Как сообщило правительство 
Смоленской области, региону 
дополнительно выделили бо-
лее 77 миллионов рублей на 

лечение пациентов с сахарным 
диабетом. До конца года специ-
альное оборудование поступит 
в районные больницы, эндокри-
нологический центр и ряд поли-
клиник Смоленска. В частности, 
более 11 миллионов рублей на-
правят на покупку анализаторов 
гликированного гемоглобина в 
клинико–диагностические лабо-
ратории ЦРБ.

«Помимо этого, около 66 мил-
лионов выделили на оснащение ре-
гионального эндокринологического 
центра, который находится в об-
ластной клинической больнице. За 
счёт выделенных средств также 
обновят школы для пациентов с 
сахарным диабетом, функциониру-
ющие на базе поликлиник Смолен-
ска», — рассказали в правитель-
стве Смоленской области. Данная 
работа ведётся в рамках федераль-
ного проекта «Борьба с сахарным 
диабетом», который разработан 
по поручению главы государства 
Владимира Путина.

В Смоленской области по по-
ручению губернатора Василия 
Анохина стартовал проект по 
совершенствованию профессио-
нальных компетенций медиков. 
В рамках проекта смоленские вра-
чи–реаниматологи повышают ква-
лификацию на площадке ведущего 
медицинского исследовательского 
центра «Лечебно–реабилитаци-
онный центр» минздрава России 
в Москве.

Кроме того, в Смоленской об-
ласти дополнительно закуплены 
и введены в эксплуатацию автомо-
били скорой медицинской помощи 
класса «С» и «В». Также медицин-
ская эвакуация осуществляется 
на вертолете, силами санитарной 
авиации.

В министерстве здравоохра-
нения Смоленской области рас-
сказали о выплатах и компенса-
циях, которые доступны работ-
никам медучреждений.

Сейчас целевики (будущие ме-
дработники, заключившие дого-
вор на обучение с последующим 
трудоустройством в медицинское 
учреждение) имеют право на вы-
плату в размере 100 (средние ме-
дработники) и 200 (врачи скорой 
медпомощи) тысяч рублей.

«Для дальнейшей поддержки мо-
лодых специалистов губернатором 
Смоленской области также введе-
на мера социальной поддержки в 
виде ежемесячных доплат: врачам 
в размере 5 тысяч рублей, фель-
дшерам — 3 тысяч руб, медицин-
ским сестрам/братьям — 2 тысяч 
руб», — уточнили в смоленском 
минздраве.

Также для смолян действуют 
программы «Земский доктор» и 
«Земский фельдшер» (миллион 
рублей при трудоустройстве в селе 
в первом случае и получение 500 
тысяч во втором). С этого года ме-

Еще восемь участников программы «Земский доктор/Земский фельдшер» 

подписали договор о получении единовременных выплат
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дработники смогут претендовать 
на жильё (аренда или покупка 
производится за счёт бюджета для 
медработников, которые в нем 
нуждаются).

Меры поддержки помогают ре-
шить кадровый вопрос: например, 
в этом году в ОГБУЗ «Станция ско-
рой медицинский помощи» трудо-
устроились 85 новых сотрудников 
(врач, 11 медсестер и 73 фельдше-
ра).

Специалисты ОГБУЗ «Стан-
ция скорой медицинской помо-
щи» объяснили смолянам, что 
не входит в перечень действий 
бригады на вызове. В списке того, 
что «скорая» сделать не в силах, 
оказались больничные листы и ре-
цепты — их выписку можно полу-
чить в поликлинике (больничный 
лист и справка о смерти выдаются 
еще и специалистами неотложной 
помощи).

Не стоит просить бригаду, при-
бывшую на экстренный вызов, 
надеть бахилы, — это лишь тра-
та времени, которое может быть 
очень ценно в конкретном случае 
(например, инсульт или кровоте-
чение).

«Ну, сделайте какой–нибудь 
укол, может, успокоительный или 
для сердца». Есть стандарты ока-
зания скорой медицинской помощи. 
Скорая помощь не делает «уколы 
ради укола» и не выполняет на-
значения пациента. И да, у нас нет 
уколов «чтобы поспать», «успоко-
иться», «поддержать». Корвалола 
тоже нет. «И что даже таблетку 
не дадите? — Нет. Строго по по-
казаниям», — отметили в службе 
«скорой».

«Скорая помощь» не такси, до-
ставку в больницу просто по прось-
бе пациента (без показаний) и 
транспортировку обратно домой 
служба не осуществляет.

Алло! Смоленск 
на проводе!

В ноябре самых разнообразных 
вестей, касающихся жизни об-
ластного центра и его горожан, 
было необычайно много. Многие 
касались благоустройства самых 
любимых и дорогих сердцам смо-
лян мест отдыха — Лопатинского 
сада и Блонье.

В последнюю неделю октября на 
платформе «Госуслуг» проводилось 
онлайн–голосование за концепции 

благоустройства городского сада. 
На выбор жителей города было 
представлено два проекта. Один — 
более радикально меняющий об-
лик Блонье, подразумевающий 
вырубку значительного количества 
старых деревьев и некоторые дру-
гие спорные преобразования.

Горожане проявили разумный 
консерватизм и выбрали вариант 
без изменения исторического об-
лика парка. Он получил 1427 го-
лосов.

«Выбранная смолянами концеп-
ция предусматривает сохранение 
памятников и существующей пла-
нировки территории. Основные 
работы затронут те элементы, 
которые требуют обновления: 
пешеходные дорожки, скамейки, 
освещение, фонтан и организацию 
доступной среды для маломобиль-
ных групп населения», — пояснили 
в мэрии Смоленска.

При реализации проекта учтут 
замечания и пожелания жителей 
Смоленска, озвученные в ходе 
голосования, в том числе сохра-

нение стилистики элементов ос-
вещения парка, недопустимость 
расширения территории кафе и 
размещения новых крупных эле-
ментов — спортивной и детской 
площадок, недопустимость «пере-
грузки» площадки возле скульпту-
ры оленя малыми архитектурными 
формами и исключение из проекта 
велосипедных дорожек.

Работы по благоустройству смо-
ленского сада «Блонье» планируют 
провести в следующем году.

По итогам голосования смоляне проявили разумный консерватизм и выбрали 

проект благоустройства парка Блонье без изменения его исторического облика
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Надо отметить, что пример с го-
лосованием по реконструкции сада 
«Блонье» весьма показателен. Он 
наглядно продемонстрировал, что 
декларируемые и новой областной, 
и городской властями методы рабо-
ты, нацеленные на максимальный 
учет общественного мнения и по-
желаний смолян — не пустая бол-
товня и сотрясания воздуха. Власть 
показала, что она уважает людей, 
их мнения, чаяния и просьбы. А 
власть, уважающая людей, сама до-
стойна всяческого уважения.

Что касается «Лопатинского 
сада», то этой зимой в централь-
ном парке Смоленска будет залит 
новый каток. Об этом в ходе сооб-
щил руководитель МБУК «Дирек-
ции парков» Дмитрий Самохвалов.

«В этом году мы планируем за-
ливать каток не на Массовом поле, 
а на тропиночно–дорожной сети, 
которую уже сделали. В адрес заво-
да–изготовителя брусчатки было 
направлено техническое решение. 
Мы хотим сделать каток на до-
рожках по такому же принципу, 
как на ВДНХ в Москве», — расска-
зал Самохвалов.

Предполагается, что новый 
каток будет залит на дорожках в 
районе памятника защитникам 
Смоленска 1812 года.

А вот «мостик вздохов», возмож-
но, будет демонтирован. 

«Было проведено обследование 
МКУ «Строителем», мост нахо-
дится в аварийном состоянии и 
восстановлению не подлежит. Не-
обходимо проведение разработки 
проектной документации по сно-
су или демонтажу объекта капи-
тального строительства», — по-
яснил Самохвалов и добавил, что 
зимой совместно с администра-
цией города будет приниматься 
решение о дальнейшей судьбе 
мостика.

Предполагается, что в ходе ре-
конструкции парка «мостик вздо-
хов» могут демонтировать и заме-
нить на новый.

«Мостик вздохов» раньше был 
въездными воротами в Королев-
ский бастион. До революции объ-
ект не имел особого оформления, 
представляя собой отштукатурен-
ную каменно–кирпичную кладку.

В советское время он получил 
народное название «мостик вздо-
хов» (иногда его также называли 
«мостик поцелуев») и был популя-
рен среди смоленской молодежи. 
Однако последние десятилетия он 
находился в аварийном состоянии, 
и проход по нему был закрыт.

Но не только парками и сада-
ми прирастают интересы смолян. 
В Смоленске появится акватер-
мальный физкультурно–оздорови-
тельный комплекс. Меморандум 
о реализации этого проекта глава 
Смоленска Александр Новиков 
подписал с представителем группы 
компаний «ОСНОВА» в ходе прове-
дения Международного муници-
пального форума стран «Брикс +» 
в Санкт–Петербурге.

Строительство нового для горо-
да физкультурно–оздоровительно-
го объекта пройдет в рамках феде-
рального проекта «Бизнес–спринт 
(Я выбираю спорт)» при поддерж-
ке министерства спорта России.

«Создание такого комплекса, 
без сомнения, привлечет не толь-
ко жителей Смоленска, но и го-
стей города, внесет существенный 
вклад в развитие его туристского 
потенциала, а также будет спо-
собствовать укреплению здоро-
вья смолян», — пояснил градона-
чальник.

На этом же форуме города Смо-
ленск и Вологда стали побратима-
ми. Соответствующее соглашение 
Александр Новиков подписал с 

мэром Вологды Сергеем Воропа-
новым.

«Хочу поблагодарить Сергея 
Александровича за открытость, 
готовность к диалогу и сотруд-
ничеству. Уверен, что подписан-
ный документ придаст мощный 
импульс реализации совместных 
проектов в различных сферах», — 
подчеркнул глава Смоленска.

Галопом по «европам»

Или коротко о важном. Экспо-
зицию Смоленской области на 
выставке–форуме «Россия», ко-
торая проходит на базе ВДНХ, 
ежедневно посещают порядка 
50 000 человек. Концепция экс-
позиции создавалась рабочей 
группой при непосредственном 
участии главы региона. Стенд 
выстроен вокруг ключевого объ-
екта — Смоленской крепостной 
стены и предполагает прохожде-
ние маршрута всей экспозиции от 
входа к выходу. В отдельных сек-
циях–башнях размещены актив-
ности, через которые гости могут 
соприкоснуться с особенностями 
региона — пройти путь от его про-
шлого к будущему.

Предлагается провести раскоп-
ки в импровизированном Гнездов-
ском кургане, освоить льняную 
прялку, полететь в виртуальный 
полёт с Юрием Гагариным, пока-
таться на качелях над ледниковы-
ми озёрами в vr–очках, пострелять 
в лазертаг–тире.

Экспозицию Смоленщины мож-
но посмотреть с 4 ноября по 12 
апреля. Кроме того, 26 декабря в 
рамках Дня Смоленской области 
на выставке–форуме «Россия» бу-
дет представлена масштабная пре-
зентация региона и подписано ряд 
соглашений.
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Новые муниципальные авто-
бусы марки МАЗ появилась на 
маршрутах в Смоленске. В тор-
жественном мероприятии по пере-
даче новой техники в российские 
субъекты принял участие прези-
дент России Владимир Путин.

«От чёткой, надёжной рабо-
ты транспортного комплекса во 
многом зависит качество жизни 
людей, рост промышленности, 
туризма и торгового оборота, 
укрепление всей национальной 

экономики. Потому так важно 
наращивать его возможности, 
делать более эффективным и со-
временным», — подчеркнул глава 
государства, дав символический 
старт работе автобусов в городах 
страны.

Губернатор Смоленской об-
ласти Василий Анохин уточнил, 
что 28 комфортабельных автобу-
сов распределены по городским 
маршрутам с наибольшим пасса-
жиропотоком. Каждый рассчитан 
на перевозку более 100 человек. 
Все автобусы низкопольные, адап-

тированные для маломобильных 
граждан и тех, кто едет с детьми 
или колясками.

«Работу по повышению доступ-
ности общественного транспор-
та продолжим. До конца декабря 
ожидаем поставку еще 29 новых 
автобусов. 17 передадим в Смо-
ленск, 12 — в муниципалитеты. 
В приоритетном порядке — в те 
районы, где эта проблема стоит 
особенно остро», — подчеркнул 
Анохин и поблагодарил президен-

та за финансовую поддержку важ-
ного транспортного проекта.

Следует отметить, что новые 
автобусы оснащены бескондуктор-
ной системой оплаты, обогревате-
лями и аудиооповещением.

Глава Смоленска Александр 
Новиков жёстко раскритиковал 
руководителей «Смоленсктепло-
сети» за пятидневные отключе-
ния горячего водоснабжения, 
связанные с химпромывкой 
труб. Градоначальник пояснил, 
что такие работы проводить, ко-
нечно, необходимо, но следует с 

пониманием относиться к тому, 
как приходится жить горожанам.

«Ранее указывал, в том чис-
ле главам районных управлений, 
на необходимость мониторить 
соцсети, обращать внимание на 
фактически крики о помощи. Но 
пока не дойдёт до меня, не начнёт 
спускаться на исполнение ниже — 
игнор полный. Крайний раз про-
шу — более живо относиться к 
проблемам смолян, вы такие же 
жители. Не можете справлять-
ся — скажите сразу. Я устал ра-
ботать диспетчером, губернатор 
переправляет мне, я вам, а вы 
сидите и ждёте, пока появится 
пост в соцсети, пока это будет в 
системе инцидент менеджмента, 
пока до вас дойдёт. Прилетело — 
быстро всё сделали, молодцы. Так 
почему нельзя работать на опере-
жение? Почему нельзя пролистать 
комментарии в двух телеграм–ка-
налах, губернатора и моём, и об-
ратить внимание, разобраться, 
принять меры? Не хочу больше 
возвращаться к этой теме, даль-
ше буду делать оргвыводы», — при-
грозил Новиков.

В ноябре два района Смолен-
ской области обрели новых глав. 
Руководителем Сафоновского рай-
она был избран Александр Царев, 
ранее исполнявший обязанности 
главы района. За него проголосо-
вали все 16 депутатов местного 
совета. А главой Хиславичского 
района стал Сергей Шапкин, чью 
кандидатуру также единогласно 
поддержали депутаты районного 
Совета на очередном заседании. 
В тот же день избранный глава 
официально вступил в должность.

В ноябре все мы потеряли трех 
выдающихся смолян. 2 ноября 
скончался народный художник 
России Вячеслав Самарин. Жи-
вописец являлся членом Союза 

28 комфортабельных автобусов распределены по городским маршрутам 

с наибольшим пассажиропотоком. Каждый рассчитан на перевозку более 

100 человек
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художников России, обладателем 
множества наград и премий.

Работы Вячеслава Самарина 
хранятся в Смоленском музее–за-
поведнике, дирекции выставок 
Союза художников России, мини-
стерстве культуры России, музеях 
Армавира, Норильска, Тамбова, 
Рославля, Гагарина. Также его кар-
тины представлены в частных кол-
лекциях в России, США, Польше, 
Швейцарии, Италии.

Спустя несколько дней ушел из 
жизни выдающийся учёный, один 
из старейших преподавателей Смо-
ленского государственного уни-
верситета Василий Дерен. Василий 
Иосифович работал в университе-
те более полувека, за карьеру он 
подготовил несколько поколений 

учебников по экономике. Порядка 
20 лет он возглавлял исторический 
факультет педуниверситета, затем 
заведовал кафедрой.

А 22 ноября ушёл из жизни глав-
ный редактор газеты «Смоленские 
новости», автор и ведущий теле-
визионной программы «Диалоги» 
Сергей Новиков.

Со смоленской журналисти-
кой уроженец Ленинграда связал 
себя в 1980 году — за несколько 
десятков лет профессиональной 
карьеры он стал автором много-
численных проектов, многие из 
которых позволили смолянам по-
знакомиться поближе с выдающи-
мися земляками.

Сергей Новиков три года под-
ряд (уникальный случай в исто-
рии смоленской журналистики) 
признавался победителем самого 
престижного на тот момент про-
фессионального конкурса — об-
ластного конкурса на лучшую жур-
налистскую работу года — в 1986, 
1987,1988 годах. 

Он являлся обладателем почет-
ного Знака Клуба главных редак-
торов региональных газет России 
«Четвертая власть. За заслуги 
перед прессой» (1998 г.). Был на-
гражден Дипломом Союза журна-
листов России «За большой вклад в 

развитие средств массовой инфор-
мации» (1998 г.), памятным Зна-
ком «300 лет российской прессы» 
за заслуги перед отечественной 
журналистикой (2003 г.), высшей 
наградой Союза журналистов Рос-
сии — памятным знаком «Честь. 
Достоинство. Профессионализм» 
(2006 г.), а также многочисленны-
ми грамотами и дипломами. 

В 2010 году указом Президента 
РФ Сергею Новикову было при-
своено звание «Заслуженный ра-
ботник культуры Российской Фе-
дерации».

Редакция «О чем говорит Смо-
ленск» выражает искренние со-
болезнования родным и близким 
этих замечательных людей.

На центральной площади 
Смоленска в этом году установят 
новую новогоднюю ёлку, вокруг 
которой появится также новое 
ограждение. Высота празднично-
го дерева составит 17 метров.

«29 ярусов украсят комплектом 
из световых декоративных плоских 
фигур (банты, световые ленты, 
цветы с узором), на макушке — 
Роза ветров (звезда с восемью луча-
ми разной длины)», — пояснил гра-
доначальник Александр Новиков.

Вдобавок, к Новому году Смо-
ленск украсят новые арт–объ-
екты: «Золотые ворота» и «Но-
вогодняя игрушка со звездами». 
Объёмные 3D–фигуры установят 
на общественных территориях, 
они послужат тематическими 
фотозонами для горожан и гостей 
Смоленска.

По традиции, во всех районах 
города появятся и праздничные 
украшения, и новогодние ёлки. 
В том числе в Гнёздове, Колодне, 
возле Домов культуры «Шарм» и 
«Сортировка».

Новый год–то, поди, уже не за 
горами. 

рейтинг событий

11
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Павел Черток — один из 
самых молодых ополчен-
цев ДНР. Он ушёл добро-

вольцем на фронт в 18 лет, будучи 
студентом Донецкого колледжа 
ресторанного сервиса и торговли. 
Решение принял сразу после на-
чала СВО. 27 февраля 2022 года 
взял рюкзак и поехал в военкомат, 
а уже вечером всех добровольцев 
погрузили в «Урал» и отправили в 
100–ю бригаду. 

Павел быстро обучился военно-
му искусству, и уже через неделю 
его назначили старшим стрелком 
и заместителем командира отделе-
ния. На протяжении года участия 
в СВО был штурмовиком. В 18 лет 
ему присвоили звание командира 
отделения. Участвовал в десятках 
штурмов и зачисток.

Стихи Паша начал писать в 13 
лет. Но самыми главными считает 
те стихотворения, которые были 
написаны уже в процессе участия в 
боевых действиях. И эти правдивые 
стихи о войне не раз вдохновляли 
наших ребят на выполнение боевой 
задачи. Первый его позывной — 
«Поэт». Но уже скоро, с легкой руки 
одного из командиров, он стал «Ма-
лышом» — универсальным солда-
том и настоящей грозой для врага.

Позывной «Малыш». История 

самого молодого командира 

российских штурмовиков
«Самое интересное, что нас считали потерянным поколением, но именно это 

«потерянное поколение» пошло защищать Родину, а иные взрослые мужчины прятались 

по домам, чтобы их не мобилизовали»

Светлана САВЕНОК
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В военной жизни Малыша были 
совершенно необъяснимые слу-
чаи, когда судьба, казалось, берег-
ла его для чего–то еще, для чего–то 
очень важного в этой жизни.

«В Запорожской области ехали 
на бронетехнике, рядом со мной 
сидел товарищ, прилетел снаряд, 
и осколок прямо в него попал. А 
он прямо впритык ко мне сидел. 
У меня — ни царапины. Или вот: 
выгружаемся с бронетехники, 
запрыгиваем в домик, отстре-
ливаемся из окон с товарищем, 
в дом прилетает снаряд, и снова 
осколком убивает моего товари-
ща. Меня завалило обломками 
разрушенной крыши после по-
падания следующего снаряда, и 
едва командир успел меня выта-
щить и оттащить в подвал, до-
мик снесло до основания третьим 
снарядом. Я никак не могу это 
объяснить, кроме как везением. 
Есть такие моменты, которые 
объяснить невозможно. Знаете, 
до службы в зоне боевых действий 
человек живет с определенными 
целями, мечтами и переживани-
ями. Когда же он попадает Туда, 
у него лишь две цели: выполнить 
боевую задачу и выжить».

Малыш не раз спасал из–под 
огня товарищей чуть ли не в пол-
тора раза крупнее него, сам был 
трижды ранен, прошёл бои в Ма-
рьинке, Запорожье, Авдеевке, Се-
веродонецке, Красном Лимане.

О том, что даже в самом юном 
возрасте можно быть настоящим 
мужчиной — в интервью Павла 
Черток журналу «О чем говорит 
Смоленск».

— Павел, вы в 18 лет пошли 
добровольцем в зону боевых 
действий, это очень мужествен-
ный, очень взрослый поступок. 
Это был первый такой мужской 

поступок в вашей жизни? Или 
что–то было раньше — то, о чем 
бы вы сами сказали: да, это тоже 
был мужской поступок.

— Все мои главные решения я 
принимал благодаря воспитанию 
моего отца. Он всегда мне говорил: 
твоя учеба — это твоя работа, пока 
ты учишься, ты должен стараться 
достигать высот. Как только мне 
исполнилось 18 лет, я сразу съехал 
от родителей и стал жить самосто-
ятельно. Хотя в этом не было необ-
ходимости. Но я понимал, что так 
и для них будет легче, а для меня 
будет какой–то личностный рост. 
Наверное, до службы в СВО это 
было первое такое взвешенное, 
смелое решение стать самостоя-
тельным. Особенно на фоне того, 
что достаточно большое количе-
ство молодежи до 25 лет остаются 
жить с родителями, потому что им 
так комфортно. А о комфорте ро-
дителей они не думают, о том, что 
им было бы легче.

— Родители не возражали про-
тив такой ранней вашей само-
стоятельной жизни?

— Нет, они понимали, что я уже 
взрослый парень, и они всегда под-
держивали какие–то мои решения. 
Они никогда не решали за меня, 
они всегда давали мне возмож-
ность решить все самому. То есть, 
мы в праве тебе помочь, но не за 
тебя решать, ты самостоятельная 
личность и в праве решать сам — 
этим они руководствовались. Даже 
если их что–то не устраивало, они 
советовали, но не навязывали.

— А ваше решение пойти до-
бровольцем на СВО в 18 лет как 
они восприняли?

— Они не знали о том, что я 
туда иду. Я им сказал только спу-
стя две недели нахождения там. 

Понятное дело, мама — в слезы, 
потому что для матерей ребе-
нок всегда остается ребенком. 
И ситуация, что сын идет туда, 
где умирают люди, повергла ее в 
шок. Отец воспринял это так: «Как 
это, мой сын, которому 18, пошел 
туда, а я буду сидеть дома? Нет 
уж!», и также хотел отправиться 
на фронт, но я его от этого отгово-
рил. Потому что для меня было бы 
невозможно выполнять боевую 
задачу, если бы он находился там 
рядом. Как я могу с головой пол-
ностью отдаваться своему долгу, 
если рядом находится самый до-
рогой человек в моей жизни, и он 
находится в опасности?! То есть я 
буду думать не о своей боевой за-
даче, а о том, как его обезопасить. 
Поэтому я сказал, чтобы он защи-
щал маму, а я защищу их обоих.

— Как вообще пришло реше-
ние пойти добровольцем?

— Знаете, есть очень правиль-
ное выражение: «Никто кроме 
нас». И вот ко мне пришло понима-
ние того, что действительно, «ни-
кто кроме нас». Если я буду думать, 
что мою семью пойдет защищать 
сосед, а сосед будет думать, что 
его семью пойду защищать я, то 
кто это сделает в итоге? Я пони-
мал, что вместо меня этого никто 
не сделает.

— Складывается ощущение, 
что вы рассуждаете не как че-
ловек, которому 19 лет, а как 
человек, уже немало пожив-
ший. Вы всегда таким взрослым 
были в своих оценках происхо-
дящего?

— Да, я очень часто сталки-
вался с таким предположением, 
что я мыслю старше своего воз-
раста. Повторюсь, все это от вос-
питания.
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— А кто родители по профес-
сии?

— Отец строитель, он занима-
ется авторскими ремонтами на 
заказ, разрабатывает концепцию 
и воплощает в реальность. Мама 
у меня домохозяйка, под папиным 
крылом. Все мои жизненные прин-
ципы и воспитание — из того, что 
я перенимал у отца.

— Среди ваших сверстников 
многие решили пойти защищать 
Родину?

— На самом деле да. И там, на 
фронте, я намного чаще встречал 
молодых ребят 18–19 лет, чем муж-
чин лет 30–40. Самое интересное, 
что нас считали потерянным поко-
лением, но именно это «потерян-
ное поколение» пошло защищать 
Родину, а иные взрослые мужчины 
прятались по домам, чтобы их не 
мобилизовали.

— Паш, как попали в штурмо-
вую роту?

— В штурмовую я попал спустя 
месяц. Сначала были две недели 
обучения, потом я стал старшим 
инструктором по работе с ново-
бранцами и стал обучать людей, 
которые отправлялись на фронт. 
Изначально меня забросили как 
обыкновенного стрелка, но не-
посредственно на казармы, где 
мы располагались. И к нам туда 
привозили людей, которых я об-
учал. Спустя какое–то время нас 
отправили на полигон, а потом 
расформировали и распределили 
по штурмовым ротам.

— Это было связано с больши-
ми потерями в боях?

— Да, наш мотострелковый ба-
тальон после взятия Волновахи 
понес большие потери. Конечно, 
прежде чем направлять в штурмо-

вые, нам проводили психологиче-
ские тесты, проверяли, готовы ли 
мы к этому. Мы приняли присягу, 
и попав туда, я уже стал коман-
диром отделения. Мне уже дали 
в подчинение людей, исходя из 
моих лидерских качеств, понима-
ния происходящего и отсутствия 
страха.

— Когда вы стали команди-
ром отделения, наверняка у вас 
в подчинении были физически 
сильные, крупные «дяди» — 
больше вас и в высоту, и в ши-
рину. Они сразу увидели в вас 
командира, несмотря на разницу 
в габаритах?

— Действительно, изначально 
моя визуальная составляющая не 
вызывает доверия у людей совер-
шенно. Но как только я начинаю 
говорить или действовать, мне-
ние людей сразу меняется. Они 
понимают, что могут доверить 
мне свою жизнь, потому что я их 
не подведу. Изначально ко мне 
относились не особо серьезно, 
называли даже «сын полка». А по-
том увидели, что я действительно 
могу, и начали относиться уже 
серьезно.

— Как всё–таки правильно с 
позывным — Малыш или Поэт?

— Сначала я был Поэтом, пото-
му что перед отправлением ребят 
на фронт я им читал свои стихи. 
Для поднятия боевого духа. От-
туда и пошел позывной Поэт, это 
я не сам себе дал. Но уже когда 
перешел в другую бригаду (спустя 
полгода службы), там меня увидел 
командир и спросил: «Это что за 
малыш?» Так приелось, и так я стал 
Малышом.

— Паш, а как реагировали 
бойцы, когда им перед отправ-

кой на фронт читают стихи? 
Мужчины же априори не распо-
ложены к поэзии. Как у них ре-
акция была?

— Эмоционально это близко 
каждому на Донбассе, и это за-
девало каждый внутренний нерв. 
Почему многие могли и слез не 
сдержать — потому что они пони-
мают, находят великий смысл вну-
три себя. Даже мобилизованные, 
которые не сами (по желанию) 
туда пошли. И после стихов они 
понимали, куда они идут, и зачем 
они это делают. И это заряжает их 
верой в себя, верой, в то, что они 
действительно там нужны.

— Выше мы говорили об от-
сутствии страха. Вот это наше 
интервью — далеко не первое 
мое интервью с добровольцем. 
И скажу, что даже самые отваж-
ные и признанные герои при-
знавались, что да, было страш-
но…

— Я так скажу — всегда придер-
живался мысли философа Эпику-
ра, который утверждал, что смерть 
не имеет к нам никакого отноше-
ния. Пока мы живы — ее еще нет, 
а когда она приходит — то нас уже 
нет. Поэтому в какой–то мере бо-
яться смерти — это глупо, потому 
что ты никогда ее не встретишь. 
И бояться неизбежного — тоже 
не вариант. Можно сегодня уме-
реть от снаряда, принеся стране 
пользу, или умереть по–другому: 
допустим, завтра собьет парень на 
велосипеде, ударишься головой о 
бордюр и умрешь. В любом случае, 
сколько отмерено — столько и бу-
дешь жить. Будучи там, даже ставя 
на кон свою жизнь, понимаешь, 
что ты защищаешь людей, отста-
иваешь свою землю, приносишь 
пользу. Может быть ценой жизни, 
да. Но оно того стоит.
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— Три ранения, но ни одно из 
них не стало поводом для демо-
билизации? Каждый раз вы воз-
вращались туда.

— Да. Я был ранен трижды, один 
раз достаточно серьезно, когда по-
лучил контузию головного мозга 
средней степени. Я вышел из строя 
на шесть недель. По определенно-
му стечению обстоятельств я уже 
вернулся не в свою бригаду, а в 
другую, где мне и дали позывной 
Малыш. Хотя моя девушка (позже 
мы с ней расстались) меня умоля-
ла слезно не возвращаться обрат-
но, я понимал, что я там нужен. И 
вернулся.

— Павел, но вот в декабре 
прошлого года, вы все–таки де-
мобилизовались. Это было соб-
ственным решением? С чем это 
связано?

— Когда мне сказали, что я уво-
лен, я сначала обрадовался, по-
тому что на тот момент уже три 
месяца не выходил с родными на 
связь. Мы были далеко от дома, 
под Харьковом. И я уже начал с 
ума сходить (образно говоря). С 
другой стороны, я понимаю, что я 
еще тут нужен, что могу принести 
еще много пользы… Непростое 
решение было.

Единственное, что меня заста-
вило вернуться домой — я впервые 
почувствовал страх. Я сидел на до-
мике, в безопасности, и вдруг по-
нял: на протяжении года я рвался 
в бой, не думая о смерти вообще… 
А ведь может случиться так, что я 
уйду, и по итогу ничего после себя 
не оставлю. Ни семьи, ни детей, 
ничего нет. И если я погибну здесь 
и сейчас, то через полгода меня 
забудут, и я жизнь зря прожил. Я 
понял, что должен после себя что–
то оставить, перед тем как отдать 
свою жизнь.

— Как проходила адаптация к 
мирной жизни?

— Первое время после возвра-
щения со службы я вообще не 
видел смысла нахождения тут, в 
мирной жизни. Я был потерян, 
чувствовал себя лишним и абсо-
лютно ненужным. Но как–то со 
мной связались из министерства 
молодежной политики, там как 
раз начали открываться новые 

проекты для демобилизованных 
студентов: «Твой герой», «Спа-
сибо, братцы». Эти проекты на-
правлены на помощь демобили-
зованным студентам в адаптации 
к мирной жизни. Через встраива-
ние их в эти проекты происходит 
помощь в поиске ниши здесь. И 
начав работать с этим, я понял, 
что это тоже очень важно, что я 
и теперь воюю на фронте, на дру-

гом, но не менее важном — на ду-
ховно–информационном. И могу 
сказать, что здесь всё тоже непро-
сто. Украинский народ буквально 
зомбирован. Там идет тотальное 
воздействие на население. Поми-
мо каких–то информационных 
пабликов, соцсетей, телевидения, 
радио, их пропаганда и антирос-
сийская пропаганда — везде: на 
всех баннерах, на упаковках с 

едой, даже на упаковках детских 
памперсов. Везде пишется: «Сла-
ва Украине», «Героям слава», «из 
каждого утюга» вещается, на-
сколько плохие русские. И бла-
годаря тому, какое мощное воз-
действие идет на мозг человека, 
конечно, это укореняется в чело-
веческом сознании. Они по–дру-
гому уже не могут воспринимать 
действительность. Это зомбиро-

«Нас считали потерянным поколением, но именно это «потерянное поколение» 

пошло защищать Родину, а иные взрослые мужчины прятались по домам, 

чтобы их не мобилизовали»
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вание в самом прямом смысле 
слова. Как бы ты ни пытался до-
нести истину до людей, которые 
живут на территории Украины, 
бесполезно. У них уже есть усто-
явшееся мнение, благодаря про-
паганде. Они просто не могут вос-
принять другую информацию. Это 
закрепилось в их подсознании. От 
этого нельзя вылечиться быстро. 
Потому что это воздействие на их 
мозг шло десятилетия!

— Понятно, что «никогда мы 
не будем братьями», во всяком 
случае, в обозримом будущем. 
Паш, а как нам сейчас вообще к 
ним относиться? К этому брат-
скому некогда народу…

— Лично мне просто жалко этих 
людей. Их очень искусно обманы-
вают, вот и все. Они находятся как 
в тумане и не могут мыслить ина-
че. Они просто марионетки в руках 
своего правительства, их жалко. 
Так они такие же люди, как и мы. 

Так же радуются жизни, заводят 
семьи… Что тут еще скажешь?

— Сейчас есть планы учиться 
дальше?

— По своему образованию я ди-
плом получил. Я повар–кондитер.

— Детская мечта стать пова-
ром?

— Нет, это уже в прошлом. Я на-
шел себя в другом, сейчас я рабо-
таю в киноиндустрии. Мы сняли 
документальный фильм, я снялся 
в художественном кино (в сери-
але о взятии Мариуполя). Сейчас 
работаю над собственным проек-
том: пишу сценарий для художе-
ственного фильма, в котором буду 
играть главную роль (это проект 
от Фонда кино). А на получение 
образования профессионального 
сейчас просто нет времени. Хочу 
заниматься искусством на эту тему 
(пока это востребовано). И если я 
потрачу пять лет жизни на то, что 

не факт, что мне понадобится по-
том, шанс будет упущен. Я уже буду 
никому не нужен.

— То есть понимание, что этот 
момент, нынешняя востребован-
ность — вещь проходящая, есть?

— Да. Пока ты летишь на этой 
волне, нужно брать ее за хвост. 
То, что я сейчас делаю, по большей 
части, не для меня, а для обще-
ственности. Для понимания про-
исходящего. Для увековечивания 
в памяти своих погибших товари-
щей. Это для меня исключитель-
но важно. Потому что, когда мне 
приписывают регалии ветерана 
боевых действий, я на себя не могу 
их примерить. Я остался один в жи-
вых, погибли все до единого мои 
товарищи. Понимаете?! Для меня 
все эти ребята герои. Для меня 
главное — увековечить их память. 
Пусть даже в формате киноинду-
стрии. Чтоб о них знали, чтобы они 
не были забытыми.

Мне говорили: ничего я не смогу,

Что я умру в тылу таким убогим.

А я боец и смерти не боюсь,

И пусть я мал, но я храбрее многих.

И бой когда — в тылу не отсижусь,

Меня вперёд несут мои же ноги.

Я за людей готов и жизнь отдать,

А вы боитесь дать мне автомат.

Прости меня, моя родная мать,

Но ты пойми, что сын теперь солдат.

Каков итог? Забудьте о покое,

Пока война стучится в ваши двери.

Мы четко знаем наши роли:

Мы — люди за людей, а там напротив — звери.

А если не вернусь — прости, родная,

Но знай, что душу я сложил за твой покой,

И главное, что ты сейчас живая.

И пусть я Там, но навсегда с тобой.

Павел Черток
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— Неделю вы общались со 
смоленскими школьниками в 
рамках проекта «Донбасс: вче-
ра, сегодня, завтра»*. Расска-
зывали о буднях службы «за 
ленточкой», беседовали о долге 
перед Родиной. Какова их ре-
акция, насколько они вообще 
готовы воспринимать всё то, о 
чем вы с ними говорили?

— Реакция максимально раз-
ная, учитывая, что сколько лю-
дей — столько и мнений. Для 
кого–то это очень важная и чув-
ствительная тема, у кого–то зна-
комые и близкие там, на СВО 
находятся. А кому–то вообще 
всё равно, он может всю встре-
чу просидеть в телефоне. Но при 
этом мы в первую очередь пыта-
емся донести до детей ту суровую 
реальность, которая сейчас нас 
окружает. 

И для меня главное — донести 
до них то, что самое важное — по-
нимать, насколько твои нынеш-
ний проблемы могут быть несу-
щественными. Например, кто–то 
недоволен, что слишком много 
уроков задали, для него это про-
блема и повод хмуриться. А где–то 
в окопе парень спит на земле, он 
не ел неделю и сидит в одежде, 
которую не менял полгода. Но он 
жив и благодарен судьбе. Речь не 
о том, чтобы обесценивать свои 
проблемы, которые есть здесь. Но 
нельзя воспринимать всё в шты-
ки. Не нужно жаловаться и до-
садовать на свою жизнь, потому 
что она намного прекраснее, чем 
у кого–то еще, нужно об этом пом-
нить. Ценить жизнь надо — вот 
что самое главное. Радоваться са-
мым ярким моментам, понимать, 
что то, что вы можете не ценить в 
своей жизни, пренебрегать чем–
то — вот это может для кого–то 
быть только в мечтах.

— Знаете, Павел, что я отме-
тила сейчас как главный итог на-
шей беседы? Ведь это интервью 
по большому счету, не о войне. 
Оно — о будущем. О будущем 
нашей большой страны, о буду-
щем каждого из нас. Потому что 
я вижу, насколько для вас — че-
ловека, прошедшего через самое 
пекло этой войны (штурмовая 
рота априори предполагает по-
тери), человека, смотревшего в 
лицо смерти не раз — важна ны-
нешняя ваша миссия. Важны вот 
эти поездки по регионам России 
и встречи со школьниками. И я 
абсолютно верю, что вы придае-
те этой вашей работе, этому слу-
жению ничуть не меньше значе-
ния, чем службе на передовой.

— Поясню, почему убежден, 
что патриотизм настолько ва-
жен среди нашей молодежи. По-
нимаете, наступит время, когда 
эти ребята, что сидят сегодня за 
школьными партами, возьмут 
бразды правления страной. И са-
мое важное сейчас — вложить в 
их светлые и незапятнанные умы 
вложить правильное мироощуще-
ние, дать им правильный вектор 
направления развития, чтобы в 
дальнейшем они не совершали 
тех ошибок, которые сегодня со-
вершаем мы. Меня безумно ра-
дует в наших детях то, что ребя-
та очень яркие, инициативные, 
очень смелые. То, как сейчас рас-
суждают дети в 15 лет — я в их воз-
расте даже подумать о таком не 
мог. Они очень любопытные, все 
впитывают как губка. И ты пони-
маешь, что можешь иметь на них 
какое–то влияние, и кто–то, по-
слушав тебя, начнет заниматься 
гуманитарной помощью, кто–то 
вступит в общественные органи-
зации. То есть, наши встречи с 
ними не пройдут даром, кого–то 

они сподвигнут на какие–то дей-
ствия, это самое главное.

— Павел, и последний вопрос. 
Тот ужас, который пришлось 
пережить жителям ДНР в тече-
ние восьми лет бомбардировок 
и геноцида (до начала СВО), вот 
тогда у жителей Донбасса не 
возникал вопрос: как вообще 
такое возможно? Мы же с вами 
(с украинцами) в одной стране 
живем, за что же вы нас унич-
тожаете?

— Понятное дело, что восприя-
тие было очень тяжелым, что вче-
ра ты мне брат, а сегодня идешь 
на меня с автоматом. Но выхода 
не было, либо ты, либо тебя. И мы 
отстаивали свою свободу, свою 
землю, свою семью, свои идеалы. 
У нас не было выбора, нам просто 
не дали спокойно уйти.

— Спасибо большое за этот 
откровенный разговор. И от 
души желаю удачи всем вашим 
проектам, пусть всё сбудется! И 
главное — желаю найти ту един-
ственную, встречи с которой вы 
так ждете, чтобы создать свою 
семью!

— Спасибо, Светлана. Я, кажет-
ся, ее уже встретил. Здесь, у вас, в 
Смоленске… 

* В конце октября в Смоленск из Донецкой народной 

республики прибыли демобилизованные участники 

специальной военной операции. Приглашение было 

приурочено к открытию фотовыставки «Непокорен-

ный Донбасс», прошедшей в рамках молодежного 

образовательного форума «Смола». Помимо открытия 

фотовыставки в Смоленске прошли многочисленные 

встречи с юными смолянами, на которых участники 

СВО из Донецка рассказали о своей службе на пере-

довой и о жизни новых российских регионов после 

освобождения от украинских нацистов. Мероприятия 

организованы в рамках проекта «Донбасс: вчера, се-

годня, завтра» при поддержке министерства Смолен-

ской области по внутренней политике, Общественной 

палаты региона и фонда президентских грантов.
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Клиническая больница №1 — 
старейшее лечебное учреж-
дение Смоленска. История 

ее создания уходит в 1866 год, когда 
богоугодное заведение, располагав-
шееся на Покровской горе и состо-
явшее из лечебницы на 80 мест и 
отделения для 30 душевнобольных, 
было передано в ведение земства. 
Так в Смоленске появилась губерн-
ская земская больница, ныне — 
Первая клиническая больница.

В апреле 1917 года земство было 
распущено, а больница перешла в 
ведение Комиссариата народного 
здравоохранения. Тем не менее, в 
основу нового здравоохранения 
лег тот немалый опыт, который 
был накоплен здесь за годы зем-
ской медицины.

Уже в годы советской власти на 
базе больницы организовываются 
клинические кафедры медицин-
ского факультета Смоленского 
государственного университета. 
Больница электрифицируется, ос-
нащается рентгеновскими аппа-
ратами, физиотерапевтическим, 
лабораторным оборудованием и 
операционными столами.

Клиническая больница №1 всег-
да была и остается одним из лиде-
ров в деле оказания медицинской 
помощи смолянам. Сегодня она 
имеет ряд уникальных, не имею-
щих аналогов, отделений.

О славном прошлом и настоя-
щем больницы, о ее роли в разви-
тии здравоохранения Смоленской 
области мы поговорили с исполня-

ющей обязанности главного врача 
Людмилой Маркеловой. 

— Людмила Николаевна, ваша 
больница — старейшая в Смо-
ленске. И когда проходишь по 
всей ее территории сейчас, где 
расположено множество корпу-
сов, в том числе, современный 
перинатальный центр, сложно 
поверить, что в 1866 году всё на-
чиналось с каменного двухэтаж-
ного здания земской больницы, 
медперсонал которой состоял 
всего из двух врачей…

— В 2016 году наша больни-
ца отметила свой юбилей — 150 
лет. И начиналось всё именно так 
скромно. Существенный импульс 
развитию больницы дал выдаю-
щийся хирург Сергей Алексан-
дрович Александров, который 
положил начало хирургической 
помощи в нашей больнице на 
Покровской горе и качественно 
изменил ситуацию. К моменту 
назначения в Смоленск у Сергея 
Александровича уже был бога-
тый опыт практический работы. 
И он всегда следил за развитием 
медицинской науки. Хорошо зная 
немецкий и французский языки, 
он выписывал иностранные меди-
цинские журналы, несколько раз 
предпринимал поездки за грани-
цу в ведущие клиники. Следил за 
тем, чтобы врачи больницы также 
следили за новостями медицины, 
обеспечивал им возможность на-

Светлана САВЕНОК

Людмила Маркелова

«Практически всё начиналось 

именно у нас»

   История старейшей больницы Смоленска
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учных командировок во Францию, 
Германию. Он не только делал не-
сколько сотен гинекологических 
операций в год, но и занимался на-
учной работой, публиковал статьи 
в научных журналах, принимал 
активное участие в Пироговских 
съездах, Российских съездах хи-
рургов и Смоленских губернских 
съездах земских врачей.

Для нас крайне важно, что по-
мимо всего этот прекрасный хи-
рург–гинеколог был и отличным 
организатором. Став главным вра-
чом смоленской губернской зем-
ской больницы, он лично подбирал 
основной состав сотрудников. На 
должности врачей и заведующих 
отделениями пришли молодые, 
способные люди, большей частью 
выпускники Московского универ-
ситета.

Примерно в то же время заведо-
вать хирургическим отделением 
больницы был приглашен Сергей 
Иванович Спасокукоцкий (впо-
следствии ставший академиком). 
Как позже отмечалось, Алексан-
дров и Спасокукоцкий «быстро 
преобразовали до них старую до-
реформенную больницу, внося в 
работу новое современное эпохе 
содержание». Благодаря им боль-
ница на Покровской горе приоб-
рела широкую популярность не 
только среди населения губернии, 
но и в широкой среде русских хи-
рургов, приезжавших издалека в 
Смоленск для учебы. Тогда же в 
нашей больнице началась и педа-
гогическая деятельность. Многие 
из тех, кто учился у корифеев в на-
шей больнице, стали впоследствии 
известными врачами и учеными.

— Первая клиническая входит 
в тройку ведущих больниц Смо-
ленска и Смоленской области. И 
без преувеличения можно ска-

зать, что КБ №1 была в прямом 
смысле первой по многим на-
правлениям, которые сейчас с 
успехом применяются в смолен-
ской медицине. Многое начина-
лось именно здесь, у вас. 

— Да, действительно, многое 
начиналось в нашей больнице. К 
примеру, рентгенэндоваскуляр-
ная хирургия. Первая клиниче-
ская больница была единственным 
местом в Смоленске, где делали 
ангиографические исследования. 
К сожалению, после того, как 

практически все наши отделения 
в пандемию были перепрофили-
рованы на борьбу с коронавирус-
ной инфекцией, мы это направле-
ние утратили, помощь больным 
с сердечно–сосудистой патологи-
ей организована на базе ОГБУЗ 
«КБСМП» и на базе ОГБУЗ «СОКБ».

— О борьбе с ковидом и роли 
Клинической больницы №1 в 
этом деле мы еще поговорим. 
Хочу продолжить тему уникаль-

ных отделений, они же остались 
в вашей больнице. К примеру, 
отделение гемодиализа — ана-
логов нет.

— Совершенно верно. Наше не-
фрологическое отделение с гемо-
диализом — единственное в об-
ласти государственное отделение 
с круглосуточным пребыванием 
пациентов. Его главная задача — 
оказание помощи тяжелобольным 
людям, возвращение их к полно-
ценной жизни. У нас развернуто 
10 стационарных коек для боль-

ных с хронической почечной не-
достаточностью. Кроме того, здесь 
находятся больные, которым мы 
формируем сосудистый доступ 
для дальнейшего проведения ге-
модиализа в условиях дневного 
стационара. Также проводится 
гемодиализ пациентам с хрониче-
скими заболеваниями в период их 
обострения.

— Инфекционное отделение 
тоже только у вас?

Людмила Маркелова: «На нашей базе был создан первый в Смоленске инфекци-

онный госпиталь для лечения пациентов с новой коронавирусной инфекцией»
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— В крупных ЦРБ развернуты 
малокомплектные инфекцион-
ные отделения, но все пациенты 
с тяжелой инфекционной пато-
логией госпитализируются в ин-
фекционные отделения нашего 
учреждения.

— А вот теперь о пандемии. 
Когда это случилось, именно вы 
оказались на передовой.

— Да, действительно, наше ле-
чебное учреждение приняло на 
себя всю нагрузку эпидемии. На 
нашей базе был создан первый в 
Смоленске инфекционный госпи-
таль для лечения пациентов с но-
вой коронавирусной инфекцией. 
У нас были перепрофилированы 
все корпуса, развернуто 540 коек. 
То есть, вся больница кроме пери-
натального центра оказывала по-
мощь пациентам с ковидом.

— Как организовывалась по-
мощь и лечение? Это все про-
ходило, когда еще никто ничего 
не знал.

— На тот момент это было со-
вершенно новое инфекционное 
заболевание, с которым челове-
чество столкнулось впервые. В 
первый период подъема заболе-
ваемости наши сотрудники прош-
ли онлайн учебу, министерством 
здравоохранения выпускались 
методические рекомендации, ко-
торые изучались, и на основании 
данных рекомендаций мы лечили 
пациентов. В связи с новыми на-
работками по диагностики и лече-
нию менялись и методические ре-
комендации, которые мы исполь-
зовали в своей работе. Постоянно 
совершенствовали свои знания в 
онлайн–семинарах.

— Получается, весь персонал 
переквалифицировался вне за-

висимости от отделения, где они 
работали?

— Так всё и было. Все стали вра-
чами–специалистами для лечения 
пациентов с коронавирусом.

— Вопрос — «согласен — не 
согласен» такой–то сотрудник 
больницы идти работать в крас-
ную зону — не стоял?

— Нет, не стоял. Я хочу, пользу-
ясь случаем, выразить огромную 
благодарность нашему коллек-
тиву, все сплотились и работали. 
За работу с больными НКВИ со-
трудники были награждены пра-
вительственными наградами: 

орденом Пирогова — 6 человек, 
медалью Луки Крымского — 9 че-
ловек, были почетные грамоты 
и благодарственные письма пре-
зидента РФ. Церковь не обошла 
своим вниманием вклад наших 
медиков, награждала наших со-
трудников почетными грамотами 
епархии и почетным знаком Смо-
ленской области «За исцеление и 
милосердие».

— Во время ковида вы плотно 
работали с епархией? Приходи-
ли ли священнослужители в от-
деления?

— Некоторые пациенты изъ-
являли желание исповедоваться, 
и тогда к ним в палаты приходи-
ли священники. А на Рождество 
и Пасху пациентов лично посетил 
митрополит Смоленский и Доро-
гобужский Исидор.

— Были ли потери среди пер-
сонала, который работал в крас-
ной зоне?

— К сожалению, выйти без по-
терь из того сражения со смер-

тельно опасной инфекцией не по-
лучилось — один наш сотрудник 
умер в самом начале эпидемии. 
Остальные переболели и выздо-
ровели.

— Еще одно уникальное на-
правление, которым занима-
ются в вашей больнице — пуль-
монология. У вас же и кафедра 
здесь есть?

Новый перинатальный центр начал работу в ноябре 2018 года. Он рассчитан 

на 130 мест.  Здесь оборудовано 12 индивидуальных родильных залов, где 

созданы все условия для «партнёрских» родов
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— Да, профессор Пунин Алек-
сандр Алексеевич руководит ка-
федрой факультетской терапии 
и Респираторным центром для 
взрослых, который был создан ле-
том этого года. В Респираторном 
центре концентрируются наибо-
лее сложные, в том числе, палли-
ативные пациенты, требующие 
респираторной поддержки. В боль-
нице имеется единственное среди 
городских лечебных учреждений 
пульмонологическое отделение, 
есть амбулаторный прием вра-
ча–пульмонолога, где ведут при-
ем специалисты кандидаты меди-
цинских наук, имеющие большой 
опыт работы с самыми сложными 
пациентами.

— Еще одно отделение, у ко-
торого нет аналогов в Смолен-
ске — отделение иммунологии и 
аллергологии. Расскажите о нем 
подробнее.

— На базе нашей больницы 
функционирует областной центр 
аллергологии и иммунологии под 
руководством врача высшей ква-
лификационной категории Елены 
Владимировны Волковой. Центр 
состоит из двух подразделений — 
амбулаторный прием и стационар-
ное отделение, где оказывается 
специализированная помощь де-
тям и взрослым с аллергически-
ми заболеваниями и нарушения-
ми иммунитета. Это атопическая 
бронхиальная астма, отек Квинке, 
острые токсико–аллергические ре-
акции, анафилактический шок, ал-
лергический ринит, атопический 
дерматит, крапивницы, пищевая 
и лекарственная аллергии, имму-
нодефициты врожденные и при-
обретенные. 

В последнее время ведется со-
вместная работа с сотрудниками 
перинатального центра по выяв-

лению первичных иммунодефи-
цитов, а также по оказанию спе-
циализированной медицинской 
помощи и диспансерного наблю-
дения пациентов с иммунодефи-
цитом. В последние годы активно 
внедряется терапия тяжелых форм 
аллергических заболеваний с при-
менением генно–инженерных 
биологических препаратов.

— Людмила Николаевна, то, 
что современный перинаталь-
ный центр решили с троить 
именно на базе клинической 
больницы №1, связано ли с тем, 
что здесь находилась кафедра, 
которую возглавлял Александр 
Николаевич Иванян — легенда 
смоленской медицины?

— Да, конечно, это сыграло 
ключевую роль. Александр Нико-
лаевич — крупный ученый в об-
ласти акушерства и гинекологии 
и совершенно уникальный чело-
век. Здесь впервые в Смоленской 
области он организовал кафедру 
по профессиональной подготовке 
и переподготовке врачей специ-
алистов акушер–гинекологов. Яв-
ляется автором многих научных 
статей и методических пособий. 
Был членом научного совета РАМН 
министерства здравоохранения 
РФ. В настоящее время возглавляет 
кафедру его ученица Густоварова 
Татьяна Алексеевна.

— В больнице были и есть еще 
легендарные доктора, которых 
смоляне помнят, знают и любят. 
Давайте поименно о них.

 — Если мы говорим о «леген-
дах», не могу не назвать Раису 
Яковлевну Мешкову, которая ра-
нее возглавляла работу центра 
иммунологии и аллергологии, она 
организовала этот центр. В насто-
ящее время Раиса Яковлевна про-

должает свою деятельность заве-
дующей кафедрой аллергологии 
и иммунологии, помогая практи-
ческому здравоохранению. Заве-
дующий хирургическим отделе-
нием Алибегов Расул Абакарович, 
внедрил методики лапароскопиче-
ских резекций печени, желудка, 
толстого кишечника, панкреато-
дуоденальную резекцию. Не могу 
не упомянуть любимого детского 
доктора Грибко Татьяну Викто-
ровну, которая много лет отдала 
оказанию медицинской помощи 
новорожденным детям Смолен-
ской области.

— Сколько всего человек ра-
ботает в больнице?

— В учреждении работают 1268 
сотрудников.

— На скорой помощи больных 
доставляют по маршрутизации. 
Ваша больница тоже в этой си-
стеме?

— На базе нашего учреждения 
развернуто первичное сосудистое 
отделение для лечения больных 
с острым нарушением мозгового 
кровообращения, по маршрути-
зации к нам поступают пациенты 
из Заднепровского района горо-
да Смоленска, Краснинского и 
Смоленского районов. Из этих же 
районов оказывается экстренная и 
плановая хирургическая помощь. 

— По перинатальному центру 
мы не поговорили. Коснулись 
лишь истории его создания на 
вашей базе. Тем не менее, в пе-
ринатальном центре уникально 
буквально всё, начиная от того, 
что прямо здесь создано отделе-
ние ЗАГС для регистрации ново-
рожденных. 

— Наш перинатальный центр 
начал работу в ноябре 2018 года. 
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Он рассчитан на 130 мест: 50 из 
них — отделение патологии бере-
менных, 50 коек для совместного 
пребывания матери и ребенка, 30 
коек второго этапа выхаживания 
новорожденных и недоношен-
ных детей. Здесь оборудовано 12 
индивидуальных родильных за-
лов, где созданы все условия для 
«партнёрских» родов. В условиях 
перинатального центра созданы 
уникальные отделения, такие как 
медико–генетическая консульта-
ция (МГК) и отделение вспомо-
гательных репродуктивных тех-
нологий, отделение катамнести-
ческого наблюдения за детьми 
с перинатальной патологией и 
детьми до 3 лет. 

Основная задача МГК — на-
блюдение и лечение пациентов с 
наследственными врожденными 
заболеваниями. На базе МГК про-
водятся скрининги врожденной 
наследственной патологии бере-
менным Смоленской области. С 1 
января 2023 года МГК включилась 
в работу, как и везде в стране, по 
внедрению расширенного нео-

натального скрининга новорож-
денным детям. В единственном 
государственном отделении вспо-
могательных репродуктивных тех-
нологий нашими специалистами 
на сегодняшний день достигнуты 
российские показатели эффектив-
ности проведения ЭКО около 30%.

— А вообще ЭКО насколько 
сложный процесс?

— Этот процесс состоит из не-
скольких этапов. На одном из 
этапов выращивается эмбрион, 
который затем подсаживают в по-
лость матки для его дальнейшего 
внутриутробного развития.

— Насколько велика там оче-
редь?

— Все обращающиеся супру-
жеские пары своевременно полу-
чают необходимую медицинскую 
помощь.

— Безобидная ли это проце-
дура для организма женщины?

— Процедуру ЭКО можно прой-
ти не более двух раз в год, так как 
стимуляция, проводимая в процес-
се ЭКО, не безразлична для жен-
ского организма.

— Людмила Николаевна, вы 
сколько лет в этой больнице ра-
ботаете?

— Девятнадцать лет. До этого 
17 лет проработала участковым 
врачом–терапевтом в ОГБУЗ «По-
ликлиника №8», еще два года в той 
же поликлинике — заместителем 
главного врача, а с 2004 года рабо-
таю в больнице заместителем глав-
ного врача по медицинской части.

— Понятно, что за эти годы вы 
повидали немало, и медицин-
ский опыт, наверное, оставля-
ет мало шансов для того, чтобы 

удивляться чему–то. Тем не ме-
нее, был ли какой–то случай в 
больнице, который вас удивил?

— Сразу вспомнила случай, 
который произошел во время 
пандемии. Поступила женщина с 
диагнозом новая коронавирусная 
инфекция, с поражением легочной 
ткани 80 процентов, в возрасте 98 
лет. Казалось бы, по всем законам 
она была обречена. Так вот, мы ее 
вылечили! Она была всем сотруд-
никам очень благодарна.

— Насколько охотно студенты 
идут к вам работать?

— Многие абитуриенты заклю-
чают договор с учреждением и 
после окончания вуза приходят 
к нам работать. В этом году при-
шло 2 врача, в следующем — еще 
4 доктора, с которыми заключены 
договора.

— Дефицит врачей остается?
— Да. Не хватает реаниматоло-

гов, акушеров–гинекологов, ин-
фекционистов, педиатров. Боль-
шой дефицит среднего персонала: 
постовых, процедурных и операци-
онных медсестер, акушерок, лабо-
рантов. После прохождения прак-
тики в нашем учреждении часть 
студентов медицинского колледжа 
приходят к нам на работу.

— Кто–то из ваших врачей 
подрабатывает в коммерческих 
центрах. Казалось бы, там они 
получают больше при меньших 
трудозатратах. Тем не менее, от-
сюда не уходят.

— Они преданы своей больнице, 
здесь выросли и как специалисты. 
Это их второй дом! Были случаи 
среди молодежи, когда уходили, но 
возвращались. У нас очень друж-
ный, сплоченный коллектив. Я 
горжусь каждым из них! 

Процедуру ЭКО в перинатальном 

центре можно пройти не более двух 

раз в год
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По словам Александра Новикова, в 

зоне особого внимания мэрии на-

ходятся вопросы уборки территорий, 

состояние объектов, на которых про-

водятся земляные работы, а также 

обращения смолян в социальных сетях 

и на личном приеме. 

В ходе рейда глава города дал ряд 

поручений по приведению в порядок 

придомовых территорий. Например, 

возле домов 8 по улице Соболева, 54Б 

по улице Лавочкина, 7 по улице Мин-

ская и других. На нескольких других 

адресах также требуется ремонт дет-

ских и спортивных площадок.

«Часто вижу жалобы горожан на 

неудовлетворительное состояние оста-

новок общественного транспорта, — 

отметил Новиков. — Передали в 

областное учреждение «СпецАвто» 

информацию о необходимости заме-

ны павильонов на Московском шоссе, 

остановке «Таборная гора», улице 

Радищева. Будет проработан вопрос 

организации переезда через реку Пи-

скариха в районе улицы Ворошилова. 

Помимо этого, силами «СпецАвто» уже 

вчера [18 ноября — ред.] приведены в 

порядок тротуары на улице Лавочкина 

напротив военной академии».

Ещё одна острая проблема, по на-

блюдению мэра Смоленска, касается 

рекламных банеров и граффити, кото-

рые портят внешний облик города. Ра-

боту по приведению фасадов зданий в 

порядок и демонтажу выцветших щитов 

Александр Новиков поручил провести 

управлению по Заднепровскому району 

совместно с собственниками.

Помимо этого, силами «Зеленстроя» 

будут приведены в порядок обществен-

ные территории, а также проведено 

кронирование деревьев там, где это 

требуется.

Особое внимание мэр потребовал 

уделить раскопам после ремонтов 

теплосетей. 

«Ещё раз подчеркиваю, что они 

должны быть оперативно устранены 

и не мешать передвижению горо-

жан», — констатировал он. И попро-

сил самих смолян бережно относиться 

к городскому имуществу, не ломать 

элементы площадок и не мусорить, по-

скольку «порядок начинается, в первую 

очередь, с нас самих».

Отныне такие «рейды выходного 

дня» станут регулярными. И это, без-

условно, радует. 

Ни минуты покоя
Мэр Смоленска Александр Новиков возобновил практику проведения инспекционных 

поездок по районам города. Одним из таких последних «рейдов выходного дня» 

стало посещение Заднепровского района, который градоначальник посетил 

со своими профильными заместителями и главой районного управления
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Губернатор Василий Анохин 
заявил в эфире подкаста ре-
гионального Центра экспор-

та, что Смоленск нравится ему как 
город для жизни — в том числе в 
сравнении с Москвой. Поблагода-
рив президента Владимира Путина 
за кадровое решение о своем на-
значении, он рассказал о жизни в 
Смоленске и столице:

«Вопрос сравнения регионов лич-
ный, но очень важный, мне его 
многие задают. Нет, по Москве не 
скучаю. С точки зрения комфорта, 
для моей семьи — им удобнее в Смо-
ленске, здесь гораздо уютнее. Мои 
коллеги также переехали в Смо-
ленск семьями. Да, Москва имеет 
более интенсивный темп жизни, 
другой уровень благоустройства, 

к чему нам ещё следует стремить-
ся, но это город дорог и машин. В 
Смоленске же всё в пешей доступ-
ности. Я хожу пешком, и моя жена 
также — и в больницы, и в детсад, 
и по семейным делам. Я полюбил 
Смоленск, мне здесь нравится. Я и 
сам хожу, как «репортёр», фотогра-
фирую, что следует подправить».

Анохин добавил, что за время 
работы в правительстве РФ он объ-
ездил много административных 
центров. По его словам, далеко не 
во многих регионах сохранилось 
такое культурно-историческое на-
следие, особенно такой центр, как 
в Смоленске.

Также губернатор обратился к мо-
лодёжи Смоленской области, в том 
числе к начинающим предприни-

мателям, с призывом развивать свое 
дело именно на территории региона.

«Цена входа в бизнес — одна из 
важных вещей при запуске своего 
дела. В Смоленске она невысокая, 
я бы даже сказал, малая, по срав-
нению со сопредельными региона-
ми. Более того, мы всегда готовы 
помочь с развитием проектов. У 
нас на счету каждый предприни-
матель, мы «кровно» в этом за-
интересованы, чтобы экономика 
росла, чтобы у предприниматель-
ства были комфортные условия 
для ведения бизнеса. Понимаем, 
что регион небольшой, и если один 
высказался негативно — это сра-
ботает как «сарафанное радио», 
чего нам не хотелось бы», — под-
черкнул Василий Анохин. 

«По столице не скучаю»
Василий Анохин оценил свою жизнь в Смоленске и рассказал, чем этот город выгодно 

отличается от Москвы
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общество

Всего список финалистов насчитывает 82 просветителя и 

проекта из 24 регионов России, а также 6 компаний. 88 

номинантов преодолели многоступенчатый отбор из более 

чем 13 тысяч заявок.

23 ноября они прошли очную защиту просветительской 

деятельности перед Почетным жюри премии. Жители Смо-

ленской области также смогут сделать свой выбор в рамках 

народного онлайн–голосования.

Смоленский военкор Семен Пегов вошел в шорт–лист 

номинации «За вклад в просвещение в сфере «Мы Вместе». 

В 2017 году он запустил собственный медиапроект милита-

ристской тематики WarGonzo, которым руководит и по сей 

день. Пегов освещал военные конфликты в Грузии, Египте, 

Сирии, Нагорном Карабахе, а с начала специальной военной 

операции России на Украине военкор регулярно работает в 

зоне боевых действий и рассказывает о происходящих там 

событиях. Вместе с отрядами военных журналист пробирает-

ся в самую гущу событий и зачастую рискует своей жизнью, 

стараясь передать читателям самую свежую и актуальную 

информацию из зоны СВО.

В номинации «За вклад в просвещение в сфере «Эконо-

мика, бизнес и право» от Смоленской области представлен 

предприниматель и ведущий и популярного подкаста 

«Бизнес, роботы, мечты» Алексей Войтов. Алексей — про-

светитель–практик. Он управляет международной компанией 

«Капибара» и передает все полученные и актуальные знания 

как молодым, так и опытным предпринимателям, которые 

создают, развивают и масштабируют свой бизнес. 

Проводит лекции, мастер–классы, форумы и тренинги 

на крупных бизнес–площадках Сбера, Тинькофф, Обще-

ства «Знание», Росмолодежи и др. Является победителем 

конкурса «Лига Лекторов» 2022 года и принимает участие 

в федеральном проекте «Я в деле» в качестве спикера, экс-

перта и члена жюри. За пять лет Алексей Войтов обучил 

тысячи предпринимателей нашей страны.

«Каждый из номинантов шорт–листа уже герой «Знание.

Премия». В нем представлены лучшие из лучших, ведь кон-

курс на попадание в шорт–лист премии составил около 150 

участников на место. Наши эксперты проделали серьезную 

работу, чтобы оценить рекордные 13 тысяч заявок на соис-

кание награды в этом году. Важно, что наибольшее число 

заявок было получено именно в номинациях, приуроченных к 

Году педагога и наставника в России — более 8 тысяч. Уверен, 

что благодаря премии о важном труде просветителей узнают 

как можно больше людей», — отметил генеральный директор 

Российского общества «Знание» Максим Древаль. 

Знай!
Смоляне Семён Пегов и Алексей Войтов номинированы на премию «Знание.

Премия–2023»

Семен ПеговСемен Пегов

Алексей Войтов
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Смоленская областная Дума: дневник событий

Депутаты Смоленской област-

ной Думы и представители 

регионального правительства по-

сетили Липецкую область с целью 

обмена знаниями в АПК. Депутаты 

Липецкого областного Совета 

депутатов и крупные сельхозто-

варопроизводители поделились 

опытом со смоленскими колле-

гами, рассказав об имеющейся 

практике работы поддержки АПК, 

субсидировании малых форм хо-

зяйствования и кооперации.

В состав делегации вошли спикер 

Смоленской областной Думы Игорь 

Ляхов, председатель комитета Думы по 

вопросам АПК, природопользования и 

экологии Николай Шумейко, зампред 

правительства Смоленской области 

Алексей Кучумов.

В ходе визита делегация посетила 

сельскохозяйственные кооперативы раз-

личных типов, ознакомившись с этапами 

развития и создания кооперативов на 

селе, существующими формами помо-

щи. Отметим, что в Липецкой области 

с 2010 года действует программа под-

держки многоуровневой кооперации — 

сформирована система управления 

«область–район–поселение», созданы 

институты развития кооперации.

В регион периодически приезжают 

делегации со всей России для изучения 

механизмов развития кооперативного 

движения. Более того, липецкие на-

работки легли в основу всероссийской 

программы поддержки кооперации.

По словам Игоря Ляхова, Липецкая 

область преуспела по ряду направле-

ний, и смоленским депутатам хотелось 

бы перенять этот опыт, определить 

основные точки роста и выстроить ана-

логичную работу в Смоленской области. 

«Очевидно, что у наших регионов 

есть природно–климатические и тер-

риториальные различия, тем не менее, 

многое из того, что мы здесь увидели, 

может быть успешно применено в 

Смоленской области, — отметил 

Ляхов. — В частности, здесь активно 

развивается кооперативное дело. 

Значительная часть ЛПХ, малых 

форм хозяйствования объедине-

на в кооперативы, которые имеют 

территориальное значение, кури-

руются главами муниципальных 

образований и имеют возмож-

ность получения поддержки из 

регионального бюджета, а также 

из федеральной казны по линии 

минсельхоза. Одна из важней-

ших задач — соединение малых 

форм в различные кооперативы 

для совместной деятельности по пере-

работке, производству и реализации 

сельхозпродукции. Важнейшим факто-

ром является возможность кооператива 

получить господдержку. Именно это 

направление очень развито в Липецкой 

области и пока недостаточно реализо-

вано в нашем регионе. Я думаю, что у 

нас эта практика в какой–то степени 

будет применена».

Комментируя итоги поездки, Игорь 

Ляхов напомнил, что сейчас идет фор-

мирование бюджета на следующий 

год и Смоленской областной Думе не-

обходимо акцентно сделать поправки в 

бюджет «по тем направлениям, которые 

важны для развития кооперации и лич-

ных подсобных хозяйств». 

Обмен опытом в сфере АПК
Смоленские парламентарии обсудили вопросы развития сельхозкооперативов 

с липецкими коллегами
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